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Настоящий аналитический вестник подготовлен 
по итогам прошедших 23–24 января 2024 года 
в Совете Федерации Дней Калужской области. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы 
пятьсот пятьдесят девятого заседания Совета Федерации, 
на котором в рамках "часа субъекта Российской Федерации" 
выступили Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
Губернатор Калужской области В.В. Шапша, Председатель 
Законодательного Собрания Калужской области 
Г.С. Новосельцев. 

Кроме того, в вестнике публикуется текст постановления 
Совета Федерации от 7 февраля 2024 года № 25-СФ 
"О государственной поддержке социально-экономического 
развития Калужской области" и информация о расширенных 
заседаниях комитетов Совета Федерации, состоявшихся 
в рамках Дней Калужской области в Совете Федерации 
с участием представителей органов государственной власти 
Калужской области и представителей федеральных органов 
исполнительной власти. 
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Дни Калужской области 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
24 января 2024 года 

Владислав Валерьевич Шапша, 
Губернатор Калужской области. 

 
Добрый день, уважаемая Валентина 

Ивановна, уважаемые сенаторы 
Российской Федерации! Прежде 
всего позвольте поблагодарить 
Совет Федерации за возможность 
представить наш регион. 

В предыдущий раз по итогам 
Дней Калужской области мы нашли 
пути решения многих вопросов. 

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот пятьдесят девятого заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации. 
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Ваша поддержка помогла развитию индустриальных парков 
и особой экономической зоны. С вашей помощью мы построили Дворец 
спорта в Калуге. Государственный музей маршала Жукова стал 
филиалом Музея Победы. И многие другие вопросы нашли свое 
решение. 

Сегодня Калужская область по-прежнему является одним из 
инвестиционных лидеров. За 19 лет более 150 промышленных 
предприятий было построено, и продукция высокотехнологичных и 
наукоемких отраслей сегодня формирует свыше трети валового 
регионального продукта. Это самый большой показатель в стране. 

Мы вышли на ведущие позиции в производстве медикаментов. На 
замену западным препаратам Калужский фармацевтический кластер 
выпускает более 240 наименований лекарств, и за 10 лет объем 
производства в отрасли вырос в 15 раз. А для новых инвесторов мы 
готовим еще одну площадку особой экономической зоны – специально 
для фармы. 

Наша область сегодня – это форпост развития ядерной медицины. 
Через год в Обнинске откроется первый в России и самый крупный 
в Европе завод по производству радиофармпрепаратов. Это полностью 
закроет потребности отечественного здравоохранения. 

Ценой немалых усилий нам удалось возобновить работу 
автомобильных предприятий. Вы знаете, какая ситуация в этой отрасли. 
Два завода уже перезапустили в конце прошлого года – бывший Volvo 
и бывший Peugeot-Citroеn, а бывший Volkswagen вновь начнет выпуск 
в ближайшее время. 

Построив "грузовые деревни", мы стали заметным звеном 
в международной цепочке обработки грузов. В индустриальном парке 
"Ворсино" создан крупнейший в стране транзитный узел между Европой 
и Азией. 

Строительство предприятий в рамках инвестиционных проектов 
продолжается. Это ставит задачи по улучшению транспортных связей. 
За последние три года в области построено и отремонтировано почти 
900 километров дорожной сети. Досрочно сдан автомобильный обход 
Калуги. Но есть ряд ограничений, которые препятствуют увеличению 
грузоперевозок и созданию новых точек роста. Чтобы их снять, 
необходимо построить и реконструировать автомобильные дороги в 
Малоярославецком, Ферзиковском районах области, создать обход 
поселка Детчино, ликвидировать перегруженные и аварийно-опасные 
участки в черте Обнинска и Балабанова. И мы обращаемся с просьбой о 
поддержке своих проектов. 
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Кроме того, требует реконструкции и взлетно-посадочная полоса 
международного аэропорта Калуга. Удлинение полосы существенно 
повысит его возможности как запасного аэродрома для Московского 
авиационного узла. 

В интересах всей страны мы решаем задачи подготовки кадров для 
промышленности. В сентябре в Калуге открылся первый федеральный 
технопарк профессионального образования. В нем размещено 
30 лабораторий. Навыкам работы на новейшем оборудовании будут 
ежегодно обучаться до 10 тысяч человек для всех регионов России. 

Уже ведет обучение новый кампус Бауманского технического 
университета на 3 тысячи студентов. Получать лучшие инженерные 
знания приезжает молодежь из 43 регионов страны и 11 стран мира. 

У нас выстроена работа с юными талантами. В школах создано 
320 инженерных, педагогических, медицинских, аграрных классов. 
Я прошу поддержать предложение о строительстве новой инженерно-
технологической школы с пансионом для одаренных детей. Мы 
разместим ее по соседству с новым кампусом Бауманского 
университета, и это обеспечит непрерывный образовательный процесс, 
позволит принимать детей из других регионов. 

В прошлом году наш Президент Владимир Владимирович Путин 
поддержал идею создания в Обнинске международного научно-
образовательного центра ядерных и смежных технологий. С его 
помощью наша страна будет готовить (амбициозные задачи) пятую 
часть всех специалистов атомной отрасли в мире. И для практической 
реализации проекта необходимо построить современное общежитие 
Национального исследовательского ядерного университета "МИФИ". 
Значительные средства выделяет на это Госкорпорация "Росатом", 
а оставшиеся можно было бы привлечь по государственной программе 
"Научно-технологическое развитие Российской Федерации". Решение 
этого вопроса станет большим подарком Обнинску на 70-летие запуска 
первой в мире атомной электростанции, которое будет отмечаться 
в этом году. 

Калужская область твердо стоит на ногах. Промышленное 
производство в прошлом году выросло, по оценке, на 2%. Предприятия 
работают на укрепление технологического суверенитета страны. Они 
производят легкие композитные материалы для ракетоносителей и 
таких самолетов, как МС-21 и Су-57. 

Все зенитно-ракетные комплексы ПВО имеют газотурбинные 
двигатели из Калуги, весь подводный флот оснащен калужскими 
турбинами. Сегодня с конвейеров Калуги выходит каждая четвертая 
дорожно-коммунальная машина. 
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Сельское хозяйство обеспечивает потребности населения в 
основных видах сельхозпродукции. Разведение высокопродуктивного 
молочного скота позволило добиться среднего годового надоя в 
9,3 тыс. килограммов от одной коровы, а в передовых хозяйствах этот 
показатель превышает 12 тыс. килограммов. 

Еще один интересный факт: четверть всех тепличных цветов в 
России выращивается в Калужской области. 

Мы впервые пересекли миллионный рубеж в строительстве жилья, 
на два года раньше завершили переселение 4,5 тысячи человек из 
аварийных домов в новые квартиры. В рамках социальной газификации 
подвели газ почти к 11,5 тысячи домовладений. С использованием 
"инфраструктурного меню" практически полностью обновлен парк 
автобусов в Обнинске, в значительной степени – в Калуге. Строится 
большая поликлиника для взрослых и детей в Правобережье (район 
Калуги). 

Но при всем при этом все так же остро стоит задача строительства 
очистных сооружений и водозабора в Калуге. На существующих 
мощностях город не может дальше развиваться. Проекты крайне 
важные, жизненно важные, и в одиночку регион с ними не справится. 
Прошу нас поддержать. 

Более 60% расходов областного бюджета направляется на 
социальные нужды. В приоритете, конечно, помощь участникам 
специальной военной операции, их семьям. В числе первых мы 
полностью внедрили единый стандарт региональных мер поддержки. 
Почти 1 млрд рублей направлен на материальную помощь воинским 
соединениям. Законодательно учреждены областные награды, которые 
вручаются калужанам за воинскую доблесть, мужество и героизм. 

Мы помогаем вернуться к мирной жизни городу Первомайску 
Луганской Народной Республики. За два года восстановили 
86 различных объектов. 

Выстроена система поддержки семей с детьми. За три последних 
года число многодетных семей увеличилось на треть и превысило 
16 тысяч. Все дети в возрасте до семи лет обеспечены местами в 
детских садах и яслях. 

Благодаря национальному проекту на качественно новый уровень 
выходит медицинская инфраструктура. Серьезную модернизацию 
прошла служба скорой медицинской помощи. Есть огромный запрос 
жителей на строительство межрайонных больниц в Козельске и 
Людинове. Они нужны на территориях с высокой численностью 
населения, и есть потребность, конечно, в качественной медицинской 
помощи. Этот вопрос мы тоже рассчитываем решить при вашей 
поддержке. 
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Чтобы сохранить у себя талантливую молодежь, мы меняем 
городскую, культурную, спортивную среду. Преобразования затронули 
каждый город. К примеру, по обеспеченности спортивными объектами 
регион входит в тройку лучших в стране. 

Каждый, кто приедет в наш регион, найдет для себя что-то 
интересное. Недалеко от старинного Боровска находится самый 
большой этнопарк в стране. В Калуге расположен первый в мире музей, 
посвященный космической тематике. Рядом потрясающая, поэтическая 
Таруса, православные монастыри. 

В этом году в областной столице откроется новый театр юного 
зрителя. Кроме того, калужан ждет открытие культурно-
просветительского и выставочного центра Эрмитажа. Под его 
размещение приспособлен дом гражданского губернатора 1811 года 
постройки. И это событие, кстати, стало возможным благодаря 
поддержке Совета Федерации по итогам Дней субъекта Федерации 
в 2016 году. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые сенаторы! От себя, от 
своих коллег я благодарю палату регионов за внимание к Калужской 
области. На заседаниях комитетов мы обсудили обозначенные вопросы. 
Предложения, рекомендации вошли в проект постановления 
Совета Федерации. Прошу нас поддержать. 

Спасибо за внимание. Ждем вас в Калужской области. 
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Геннадий Станиславович Новосельцев, 
Председатель Законодательного Собрания 
Калужской области. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! Благодарю вас за 
возможность на столь высоком уровне 
рассказать о деятельности 
Законодательного Собрания Калужской 
области. 

Символично, что эта встреча 
проходит в преддверии нашего 30-летнего 
юбилея. За эти годы региональный 

парламент принял около 7 тыс. нормативных правовых актов, полностью 
сформировав стабильное и действенное региональное законодательство. 

Областной парламент участвует во всех значимых социально-
экономических процессах региона, уделяя особое внимание в 
настоящее время оказанию помощи участникам специальной военной 
операции и их семьям. Принято 29 региональных законов, направленных 
на поддержку бойцов и их близких, – это предоставление денежных 
выплат, земельных участков, обеспечение школьным питанием, 
стипендиями, а также многие другие меры. Отмечу, что депутаты всех 
шести фракций Законодательного Собрания единогласно поддерживают 
эти решения. 

Региональное отделение фонда "Защитники Отечества" 
возглавляет депутат Законодательного Собрания Дмитрий Афанасьев – 
это доброволец, участник специальной военной операции. А в самый 
трудный период работу по восстановлению мирной жизни в нашем 
подшефном городе Первомайске Луганской Народной Республики 
координировал мой заместитель Александр Ефремов. 

Калужская область – это территория подвига. Более 700 дней 
здесь продолжались бои, решающим образом повлиявшие на ход 
Великой Отечественной войны. В нашей области одной из первых в 
стране начиная с 2013 года по инициативе депутатов населенным 
пунктам, где проходили самые кровопролитные и значимые сражения, 
присваиваются почетные звания "Город воинской доблести" и "Рубеж 
воинской доблести". 

Уделяя большое внимание патриотическому воспитанию, 
Законодательное Собрание проводит конкурс на звание лучшего 
школьного музея памяти Великой Отечественной войны. 

Подчеркну, что главный ориентир в работе депутатов – это наказы 
наших избирателей. 
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На их основе в ходе избирательной кампании 2020 года была 
сформирована региональная Народная программа, рассчитанная на 
пять лет. В настоящее время из 2,5 тысячи наказов более 70% уже 
исполнено. Фактически наша народная программа является основой 
формирования регионального бюджета. Важными механизмами его 
исполнения являются инициативное бюджетирование, а также новое 
направление этой работы – школьные инициативы, когда ученики 
вместе с преподавателями могут сами выбирать проекты, которые 
участвуют в конкурсе на получение финансирования. 

Важная часть нашей работы – это, конечно, работа с молодежью. 
Школьники, студенты, активисты молодежных организаций – постоянные 
участники наших совместных мероприятий. Молодежный парламент, 
созданный при Законодательном Собрании, наделен правом 
законодательной инициативы и успешно этим правом пользуется: из 
девяти инициатив, которые были нам направлены, четыре стали 
областными законами. 

Активно развиваем межпарламентское взаимодействие 
Уважаемая Валентина Ивановна, Вы уделяете большое внимание 

развитию отношений с братской Республикой Беларусь. Благодаря Вашей 
поддержке у Законодательного Собрания Калужской области появились 
новые возможности сотрудничества с нашими белорусскими коллегами. 

На площадке Форума регионов России и Беларуси были 
заключены соглашения о сотрудничестве с Могилевским и Брестским 
областными советами депутатов. В рамках заключенных соглашений в 
День памяти и скорби наша молодежная делегация посетила Брестскую 
крепость, а в декабре прошлого года, в день рождения нашего 
знаменитого земляка – маршала Победы Георгия Константиновича 
Жукова, делегация из Могилева посетила Музей маршала Победы и 
другие знаковые места нашей области. 

Впереди у нас событие, которое во многом определит будущее 
нашей страны, – это выборы Президента. Калужская область полностью 
к этому готова: все необходимые изменения в региональное 
законодательство внесены. 

Депутаты Законодательного Собрания работают единой командой с 
Губернатором, Правительством Калужской области и муниципалитетами. 
Мы делаем все возможное для развития нашей области и рассчитываем, 
уважаемые коллеги, на поддержку федерального центра. 

От имени депутатов Законодательного Собрания благодарю Совет 
Федерации, лично Вас, уважаемая Валентина Ивановна, сенаторов от 
Калужской области Анатолия Дмитриевича Артамонова, Александра 
Александровича Савина за всестороннюю поддержку и существенный 
вклад в развитие нашего региона. 

Спасибо за внимание.  
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации. 

 
Уважаемый Владислав Валерьевич, 

уважаемый Геннадий Станиславович! 
Я хочу от имени всех сенаторов 
Российской Федерации вас, региональную 
команду, участников Дней Калужской 
области в Совете Федерации, еще раз 
поприветствовать в палате регионов. 

Вам оказана такая честь, можно 
сказать, – открывать Дни субъектов 
Федерации в весеннюю сессию Совета 
Федерации. Я знаю, что вы очень 
серьезно готовились, это видно. 

Содержательно прошли заседания комитетов, где обсуждались и 
достижения области, и проблемы (я думаю, мы уже говорили об этом с 
Вами, уважаемый Владислав Валерьевич, это было полезно и членам 
Вашей команды), и выставка замечательная, и доклады. Спасибо 
большое за такой ответственный подход и ответственную подготовку. 

Коллеги, вообще, по истории Калужского края можно изучать 
историю всего нашего Отечества (специально хочу об этом сказать). 
Именно здесь произошло знаменитое стояние на реке Угре, которое 
положило конец татаро-монгольскому игу. В 1812 году сражение под 
Малоярославцем стало началом гибели армии Наполеона. В 1941 году 
на вашей земле подольские курсанты ценой собственных жизней 
совершили бессмертный подвиг, что позволило выиграть драгоценное 
время для укрепления подступов к Москве. Геннадий Станиславович 
говорил о славных героических страницах Калужской земли. Конечно же, 
уверена, каждый житель Калужской области гордится своим земляком – 
легендарным, знаменитым полководцем, маршалом Победы Георгием 
Константиновичем Жуковым. 

Но Калужская область известна многим в том числе и как колыбель 
российской космонавтики. Именно здесь долгие годы жил и работал 
Константин Эдуардович Циолковский, конечно, известный не только в 
нашей стране, но и всему миру, – гениальный изобретатель, 
выдающийся ученый и основоположник авиации и космонавтики в нашей 
стране. В дальнейшем в регионе была создана прочная основа для 
развития области, и в том числе как научного центра. 

В 1946 году начались исследования в области ядерной физики, а уже 
через восемь лет запущена первая атомная электростанция в мире и 
заложен первый наукоград России – город Обнинск, город мирного атома. 
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Сейчас регион объединяет передовые научные институты 
различных профилей – от химии и медицины до сейсмологии и 
сельского хозяйства. Но, как уже отмечал Губернатор, Калужская 
область – это мощный промышленный регион с традиционно развитыми 
машиностроением, металлургией, нефтехимией, фармацевтикой, 
лесной, пищевой и другими отраслями промышленности. И, мне 
кажется, успех в развитии промышленности во многом определен в том 
числе и правильно сделанным в свое время акцентом на кластерное 
развитие региональной экономики. Сейчас в области создано уже 
15 различных промышленных площадок, на которых выпускают 
продукцию, ни в чем не уступающую зарубежным аналогам. 

Особая экономическая зона "Калуга" стала лидером по своей 
эффективности среди всех особых экономических зон России. И, 
несмотря на бегство из России западных компаний, на жесточайшие 
санкции, калужское автомобилестроение выстояло, и на 
производственные площадки уже заходят новые инвесторы, заводы 
возобновляют постепенно свою работу, о чем также говорил Владислав 
Валерьевич. В этом, конечно, большая заслуга руководства области и 
лично Губернатора. 

Также регион наращивает производство компьютеров, 
электроники, бумаги, других востребованных товаров. В результате 
сегодня Калужская область занимает 3-е место в Центральном 
федеральном округе по объему отгруженной продукции 
обрабатывающих отраслей на душу населения. Конечно, мы привыкли, 
что вы везде первые, но есть к чему стремиться. 

Кроме того, проводимая в области грамотная, выверенная 
финансовая политика позволила в прошлом году исполнить областной 
бюджет с профицитом, но потенциал наращивания собственной 
налоговой и неналоговой базы далеко еще не исчерпан, тоже есть к 
чему стремиться. 

Продолжает активно развиваться сельское хозяйство. За 
последние пять лет существенно увеличился объем производства 
сельхозпродукции – почти в 2 раза, объем экспорта вырос более чем 
в 3 раза. 

Хорошо, что уделяется внимание возрождению садоводства. 
Отрасль перспективная, импортозамещаемая, я бы сказала. Поэтому 
тоже, я думаю, надо руководству продолжать оказывать поддержку. Это 
важно для обеспечения страны фруктами. 

Большой потенциал есть у туриндустрии. В области насчитывается 
около 4 тыс. объектов культурного наследия. Это и древние монастыри, 
и дворянские усадьбы, современные парки, музеи, конечно же, 
знаменитый на всю страну музей истории космонавтики. 
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По оценкам… Губернатор их чуть занизил, а у меня есть 

информация, что в прошлом году на каждого жителя области 
приходилось четыре туриста. Это вообще очень хороший показатель. И 
число желающих посетить Калужскую область растет. Это, конечно же, 
еще хороший внутренний резерв и для развития экономики, и для 
бюджета. Конечно, надо дальше продолжать. 

Не буду повторять, но тем не менее скажу, что многое делается 
для повышения качества жизни граждан. Строятся новые социальные 
объекты. Я рада, что нет очередей в детские сады и ясли. Это говорит о 
том, что можно более эффективно использовать трудовые ресурсы для 
развития экономики, но в первую очередь это условие для комфортной 
жизни семей с детьми. 

Продолжается газификация региона, опережающими темпами 
вводится жилье. Калужская область одна из немногих, которой удалось 
достичь золотого стандарта в 1 кв. метр жилья (даже чуть больше) на 
человека, на который мы ориентируем все наши регионы. 

Но, мне кажется, сейчас, уважаемый Владислав Валерьевич, надо 
перейти к комплексной застройке территорий и сделать это ключевым 
направлением, потому что уже не выдерживает устаревшая 
коммунальная и инженерная инфраструктура. 

И если инвесторы хотят продолжать строить жилье, значит, их 
надо вовлекать в строительство инфраструктуры – можно на принципах 
государственно-частного партнерства, концессий или с помощью других 
механизмов, но они должны принимать активное участие и своими 
деньгами. 
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Конечно, все, о чем я сказала, не просто откуда-то пришло, и не 
марсиане все это делают. В первую очередь хочется поблагодарить 
жителей Калужской области за их созидательный труд. И, конечно, это 
результат работы Губернатора, Законодательного Собрания, депутатов, 
всей региональной команды в таких непростых условиях, в новых 
реалиях, в которых мы находимся. Молодцы! Не только сохранили, но и 
придали новый импульс развитию региона, экономическому, 
социальному развитию региона. 

Но, конечно, коллеги, при всех очевидных достижениях, недостатках 
Губернатору есть о чем отчитаться за уже почти три с половиной года, 
которые он работает, в хорошем смысле этого слова. Но есть и 
проблемы, безусловно. Мы их сегодня обсуждали утром на нашей 
встрече. 

В первую очередь хотела бы обратить внимание на 
демографическую ситуацию. Эта проблема абсолютного большинства 
субъектов Федерации, но Калужская область должна и здесь быть 
лидером. Количество многодетных семей увеличивается. Это надо 
приветствовать. 

Это тоже результат, уверена, правильной социальной и семейной 
политики руководства региона. Тем более после указа Президента 
Российской Федерации, который вышел вчера, у вас есть возможность 
наращивать количество многодетных семей. 

Постепенно сокращается естественная убыль населения, но она 
все-таки имеет место. Смертность пока превышает рождаемость. Есть 
снижение. Я посмотрела данные 2020, 2021 и 2022 годов. В 2023 году в 
1,7 раза смертность превысила рождаемость. Вот здесь надо принимать 
более эффективные, системные меры. 

Дальше хотела бы отметить следующее. Коллеги к каждому "часу 
субъекта Федерации" (вы знаете) готовят мне анализ социальных сетей. 
В социальных сетях реакция населения острая, но меня это порадовало. 
Это говорит о том, что жители Калужской области неравнодушны к 
своей земле, они хотят, чтобы она более успешно развивалась, чтобы 
быстрее решались их вопросы. Понятно, что анализ свежий и выпал на 
сложный зимний период (не только в Калужской области сильные 
снегопады, сильные морозы), но тем не менее выявлены системные 
проблемы, над которыми руководству области надо работать, – это 
аварии на коммунальных сетях, и их достаточно много. 

В Ахлебинино опять нет воды. Калуга, улица Калужская, дом 26: 
снова нет газа. Третий месяц газовые службы не могут устранить 
проблему подачи газа в дома. 

Вода. Что происходит с водой в Малинниках? Опять аварии, 
отключения. Водоканал критикуют. 
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Электричество. Село Детчино, улица Киевская, дом 5: часто 
отключается электричество. 

Водоснабжение. Верхнее Алопово… И так далее, не буду все 
зачитывать. 

С удовольствием передам все эти материалы Губернатору. 
Уверена, знаю, что Губернатор реагирует на обращения граждан, 
оперативно действует. 

Тут придется не только Вам, но и всем, кто на балконе, я так 
понимаю, активно поработать. 

Что еще людей не устраивает? Отсутствие действий и обратной 
связи от ресурсоснабжающих организаций и управляющих компаний. 
Вот здесь их надо встряхнуть как следует и поставить на место. 

Что касается социальных объектов. Первое – это жалобы на 
отсутствие медицинских работников, медицинского персонала и 
профильных специалистов в поликлиниках. Трудно записаться в 
поликлинику. Скорая помощь не приезжает, и врачи консультируют 
только по телефону. 

Следующая тема – мусор. Коллеги, обратите внимание, очень 
чувствительная тема. Пишут: в Калуге, на улице 65 лет Победы, 
не вывозится мусор несколько дней. Город Кондрово, улица Ленина: 
не вывозится неделю. Азарово… И так далее. Есть региональный 
оператор. Он за это отвечает. Это безобразие! Фотографии смотреть 
невозможно! Согласитесь, что люди справедливо об этом пишут. Значит, 
должна быть реакция и муниципальных властей, и, конечно, 
региональных властей. 

Что касается нехватки кадров в медицинских учреждениях, 
конечно, близость к Москве тоже влияет, понятно, и уровень зарплат, 
но тем не менее надо, конечно, этим заниматься. 

Учителей не хватало порядка 200. Сейчас меньше не хватает. Все-
таки начали… В позитивном движении процесс идет. 

И, коллеги, очень острые обращения по Малоярославецкой 
центральной районной больнице: закрыли… Коллеги, разберитесь, не 
буду дальше читать, очень-очень огорчилась. Даже написали письмо 
Президенту. 

Ну и, коллеги, заметили, что обновился транспорт. Молодцы, 
поменяли автобусы! Как мы говорим, "ведра с гвоздями" хорошо, но надо 
ввести современную систему управления пассажирским автомобильным 
транспортом, потому что есть сбои: по полчаса не приходят автобусы, 
открытая остановка на автовокзале и так далее. Много мелочей, казалось 
бы, но они очень чувствительны для населения. 

Чтобы не забыть (а я никогда ничего не забываю), передайте, 
пожалуйста, эти материалы прямо сейчас уважаемому Губернатору. 
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Коллеги, к чему это все я говорила? Конечно же, большой износ, ну 
что говорить. И справедливо в проект постановления Губернатор 
предложил внести и строительство нового водозабора, и очистные 
сооружения. И, несмотря на то что это очень финансовоемкие проекты, 
мы, конечно, будем их поддерживать. Но в то же время мы условились 
(я думаю, это правильно), что регион разработает целевую, системную 
программу модернизации всего инженерного и коммунального 
хозяйства. И это не только задача федерального бюджета, который 
должен поддержать, и регионального бюджета – коллеги, надо 
использовать современные финансовые инструменты для привлечения 
частных инвестиций, для привлечения, я уже говорила, средств 
застройщиков. Ведь сейчас даются деньги на инфраструктурные 
кредиты, но более важной, мне кажется, истории, чем модернизация 
инженерной инфраструктуры, систем водоснабжения, наверное, для 
Калужской области нет, потому что это будет тормозить дальнейшее 
развитие. Используйте инфраструктурные кредиты. 

В общем, Андрей Анатольевич Шевченко, я попрошу прописать и 
это предложение в постановлении. 

Если мы сейчас нарастающими темпами не будем заниматься 
модернизацией инженерной инфраструктуры, коллеги (это относится к 
большинству субъектов), эта зима нам покажется цветочками – ягодки 
впереди. Мы северная страна, мы должны мощнейшим образом 
заняться модернизацией инфраструктуры, это касается качества жизни 
людей и отношения к власти, которую костерят, сидя… Кстати, тепла нет 
и в некоторых школах и детских садах – это совсем плохо. И там ругают 
власть как положено. Давайте будем это учитывать. 

Коллеги, хочу поблагодарить за поддержку участников специальной 
военной операции и их семей. Знаю, что Губернатор лично держит это на 
контроле. Молодцы! Реально многое сделано. И спасибо за помощь 
подшефному городу Первомайску Луганской Народной Республики. 

Также благодарим за помощь вынужденным переселенцам. Вот, на 
самом деле, руководство региона относится не формально. Ну и, конечно, 
хочу поблагодарить за то, что вы приняли у себя белгородских ребят. 
Правда, вам спасибо, депутатам спасибо, региональной команде и просто 
жителям Калужской области за то, что они так душевно к этому отнеслись. 

И последнее, что я хочу сказать. Каждый День субъекта Федерации 
для нас, Совета Федерации, – это хороший экзамен, это хорошая 
проверка, правильно ли мы живем, правильно ли мы двигаемся, те ли 
законы мы принимаем. Те постановления, которые мы принимаем, 
должны быть полезными для регионов и для нас. Профильные комитеты 
тоже для себя должны делать выводы, где сместить акценты, где 
оказывать более эффективную поддержку. 
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Я надеюсь, что комитет доработает вместе с регионом и сделает 
эффективным и содержательным постановление Совета Федерации, 
которое мы будем принимать на следующем заседании, чтобы это был 
конкретный, предметный документ наших совместных действий. 

Ну и по традиции прошли спортивные соревнования. 
Владислав Валерьевич и Геннадий Станиславович, мне коллеги 

доложили, что никто так не сопротивлялся, как Калужская область. 
Просто вот вусмерть бились! 

Но хочу обратить внимание: в команде Совета Федерации нет 
легионеров – у нас играют реальные сенаторы и реальные сотрудники 
Аппарата. Несмотря на то что Калужская область, по-моему, усилила 
себя некоторыми профессионалами в футболе, тем не менее (мы же – 
палата регионов, мы – палата победителей) футбольный матч 
завершился со счетом 3:2, победила команда Совета Федерации. 
Забитыми мячами отметились сенаторы Денис Владимирович Гусев, 
Сергей Фатеевич Брилка и Иван Владимирович Новиков. 

Спасибо, коллеги. Спасибо. Вы – настоящие бойцы! 
Волейбольный матч Совет Федерации выиграл со счетом 3:0. И в 

соревнованиях по пулевой стрельбе со счетом 93:81 победила опять 
команда Совета Федерации. Поэтому, пока Губернатор лично не выйдет 
на футбольное поле, никто из команды не пойдет играть в футбол. 

Владислав Валерьевич, тренируйтесь, пожалуйста. Ладно? 
Ну и слово Шевченко Андрею Анатольевичу. Пожалуйста. 
Благодарю вас за внимание. 
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А.А. Шевченко. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Я хотел бы 

поблагодарить всю делегацию Калужской области за совместную 
системную подготовку Дней субъекта Федерации в Совете Федерации. 
Шесть комитетов рассмотрели вопросы, которые были вынесены на 
обсуждение. 

По итогам расширенных заседаний комитетов мы подготовили 
проект постановления Совета Федерации. Предлагаем принять его за 
основу, доработать с учетом замечаний и предложений и доработанный 
проект постановления предлагаю принять в целом на следующем 
заседании Совета Федерации. Спасибо. 

В.И. Матвиенко. 
Спасибо. Есть ли вопросы к Андрею Анатольевичу? Нет. 
Коллеги, проект постановления у вас имеется. Кто за то, чтобы 

принять проект постановления Совета Федерации "О государственной 
поддержке социально-экономического развития Калужской области" за 
основу? Прошу голосовать. Идет голосование. 

Как и условились, на следующем заседании доработанное 
решение утвердим в целом. 

Ну и по традиции позвольте руководителям региона вручить наш 
памятный вымпел и благодарности за их работу. 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Калужской области 

Рассмотрев в рамках Дней Калужской области в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации, проведенных  
23–24 января 2024 года, вопросы социально-экономического развития 
Калужской области, Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации отмечает следующее. 

Калужская область – субъект Российской Федерации с устойчивой 
и стабильно развивающейся экономикой. На протяжении нескольких лет 
область занимает лидирующие позиции среди субъектов Российской 
Федерации, входящих в состав Центрального федерального округа, по 
объему выпускаемой продукции обрабатывающих производств, по 
размеру среднемесячной заработной платы, по объемам строительства 
и вводу жилья в эксплуатацию, относится к числу регионов с низким 
уровнем регистрируемой безработицы. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года  
№ 207-р, повышение конкурентоспособности экономики Калужской 
области связано с обеспечением роста производства продукции 
высокотехнологичных и наукоемких отраслей. 

В регионе продолжается работа по улучшению инвестиционного 
климата и поиску новых эффективных инструментов привлечения 
инвестиций. 

Вместе с тем существуют факторы, сдерживающие социально-
экономическое развитие Калужской области, в числе которых высокая 
нагрузка на бюджет субъекта Российской Федерации в связи с 
реализацией инфраструктурных проектов, недостаточные темпы 
обновления объектов социальной, транспортной, коммунальной и 
инновационной инфраструктур, необходимость завершения 
строительства и модернизации социально значимых объектов. 

В настоящее время остро стоит вопрос о доступности медицинской 
помощи для жителей отдельных районов Калужской области. Некоторые 
здания медицинских учреждений, оказывающих медицинскую помощь в 
стационарных условиях, признаны аварийными, подлежащими сносу. 
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В целях совершенствования транспортно-логистических схем 
транзитных перевозок грузов по территории Калужской области 
требуются строительство и реконструкция автомобильных дорог. 

Для снятия ограничений по приему воздушных судов в 
международном аэропорту Калуга (Грабцево) следует провести работы 
по удлинению взлетно-посадочной полосы. 

Нерешенным остается вопрос, связанный с техническим 
состоянием очистных сооружений канализации города Калуги, 
физический износ которых составляет более 90%, что создает 
экологическую нагрузку на окружающую среду и сдерживает развитие 
города. 

Для решения указанных проблем необходимо привлечение 
дополнительных ресурсов, в том числе софинансирование за счет 
средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации п о с т а н о в л я е т :  

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть с учетом наличия разработанной проектно-сметной 

документации вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Развитие транспортной системы", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, следующих мероприятий: 

реконструкция автомобильной дороги А-108 "Московское большое 
кольцо" в Боровском районе на участке с км 4+785 по км 5+485; 

строительство автомобильной дороги "Ферзиково – Сугоново" – 
Захарово в Ферзиковском и Малоярославецком районах; 

строительство автомобильной дороги "Объездная автомобильная 
дорога п. Детчино" в Малоярославецком районе; 

реконструкция автомобильной дороги "Окружная дорога г. Калуги – 
Детчино – Малоярославец" – Детчино – Прудки – Захарово в 
Малоярославецком районе на участке с км 1+800 по км 25+177; 

2) поддержать предложения Правительства Калужской области по 
созданию в Калужской области международного научно-
образовательного центра ядерных и смежных технологий; 

3) рассмотреть вопрос о включении на 2025–2027 годы в 
государственную программу Российской Федерации "Научно-
технологическое развитие Российской Федерации", утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 29 марта 
2019 года № 377, мероприятия по строительству общежития 
квартирного типа для студентов федерального государственного 
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автономного образовательного учреждения высшего образования 
"Национальный исследовательский ядерный университет "МИФИ" в 
городе Обнинске в целях реализации проекта по созданию 
международного научно-образовательного центра ядерных и смежных 
технологий, в том числе с привлечением внебюджетных источников 
финансирования; 

4) рассмотреть с участием акционерного общества "ДОМ.РФ" 
вопрос о финансировании мероприятий по строительству лечебного 
корпуса государственного бюджетного учреждения здравоохранения 
Калужской области "Центральная межрайонная больница № 3" в городе 
Козельске и лечебного корпуса государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения Калужской области "Центральная 
межрайонная больница № 2" в городе Людиново в соответствии с 
Правилами финансирования проектов с использованием облигаций 
специализированных обществ проектного финансирования, 
утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации 
от 31 декабря 2020 года № 2459; 

5) рассмотреть вопрос о включении в разрабатываемый 
федеральный проект по экологическому оздоровлению водных объектов 
Российской Федерации на 2025–2030 годы мероприятия по 
реконструкции очистных сооружений канализации города Калуги. 

2. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации: 

1) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Развитие транспортной системы" мероприятия 
по реконструкции участка автомобильной дороги по улице Северная 
(от транспортной развязки "Северный въезд" до железной дороги) в 
городе Обнинске; 

2) рассмотреть с участием Федерального агентства воздушного 
транспорта вопрос о включении на 2025–2028 годы в государственную 
программу Российской Федерации "Развитие транспортной системы" с 
учетом возможности использования международного аэропорта Калуга 
(Грабцево) в качестве запасного следующих мероприятий: 

развитие международного аэропорта Калуга (Грабцево): 
строительство дополнительного перрона с местами стоянок, рулежной 
дорожки и унифицированного места стоянки; 

реконструкция международного аэропорта Калуга (Грабцево): 
удлинение взлетно-посадочной полосы с увеличением прочности 
искусственного покрытия. 

3. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о включении начиная с 2026 года в государственную программу 
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Российской Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской Федерации", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, мероприятия по строительству 
Андреевского водозабора подземных вод в муниципальном образовании 
"Город Калуга". 

4. Рекомендовать Министерству культуры Российской 
Федерации, Министерству строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации, Министерству 
финансов Российской Федерации рассмотреть с учетом наличия 
разработанной проектно-сметной документации вопрос о включении в 
государственную программу Российской Федерации "Развитие 
культуры", утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 15 апреля 2014 года № 317, следующих мероприятий: 

реконструкция здания государственного бюджетного учреждения 
культуры Калужской области "Дом народного творчества и кино 
"Центральный" в городе Калуге; 

строительство центра культурного развития в городе Балабаново 
Боровского района Калужской области. 

5. Рекомендовать Министерству просвещения Российской 
Федерации рассмотреть предложения Правительства Калужской 
области о включении Калужской области в перечень субъектов 
Российской Федерации – участников пилотного проекта по созданию до 
2027 года общеобразовательных организаций, использующих 
передовые технологии и методы обучения, применяющих лучшие 
практики реализации общеобразовательных программ и являющихся 
методическими центрами по распространению таких передовых 
технологий и методов обучения, лучших практик. 

6. Рекомендовать Правительству Калужской области: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы 

исполнительной власти предложения, заявки и финансово-
экономические обоснования, необходимые для реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении; 

2) представить в Правительство Российской Федерации 
предложения по созданию в Калужской области международного 
научно-образовательного центра ядерных и смежных технологий; 

3) разработать и утвердить до 1 июля 2024 года региональную 
программу, предусматривающую комплексные мероприятия по 
модернизации систем инженерной и коммунальной инфраструктур, в 
том числе с привлечением внебюджетных источников финансирования. 

7. Предложить Правительству Калужской области разработать 
план мероприятий по взаимодействию с федеральными органами 
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исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

8. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Калужской области: 

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Калужской области, в том 
числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера в октябре 2024 года о ходе 
реализации рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

9. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в октябре 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

10. Предложить Правительству Калужской области 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в октябре 2024 года о ходе реализации 
настоящего постановления. 

11. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 
проинформировать палату в ноябре 2024 года о реализации настоящего 
постановления. 

12. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

13. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
 

Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
7 февраля 2024 года 
№ 25-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 

О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ В РАМКАХ 
ДНЕЙ КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ 

(23–24 ЯНВАРЯ 2024 ГОДА) 

В рамках Дней Калужской области в Совете Федерации комитеты 
палаты провели расширенные заседания с участием представителей 
органов государственной власти Калужской области. 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

На заседании комитета заслушаны и обсуждены актуальные 
вопросы развития коммунальной и инженерной инфраструктур на 
территории Калужской области. Принята к сведению информация 
заместителя Губернатора Калужской области О.В. Ивановой. 

Комитет решил рекомендовать Министерству строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о включении в государственную программу Российской 
Федерации "Обеспечение доступным и комфортным жильем и 
коммунальными услугами граждан Российской Федерации", 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, с 2026 года мероприятия по 
строительству Андреевского водозабора подземных вод в 
муниципальном образовании "Город Калуга". 

Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре 
На заседании комитета обсуждены с участием представителей 

федеральных органов исполнительной власти, органов государственной 
власти Калужской области вопросы развития культуры, науки и 
образования в Калужской области. По итогам обсуждения комитет 
решил предложить Совету Федерации включить в проект постановления 
палаты следующие рекомендации: 

1. Правительству Российской Федерации: 
1) поддержать предложение Правительства Калужской области 

о реализации проекта по созданию в Калужской области 
международного научно-образовательного центра ядерных и смежных 
технологий; 

2) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Научно-технологическое развитие Российской 
Федерации", утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29 марта 2019 года № 377, на 2025–2027 годы 
мероприятия по строительству общежития квартирного типа для 
студентов Национального исследовательского ядерного университета 
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"МИФИ" в городе Обнинске в целях реализации проекта по созданию 
международного научно-образовательного центра ядерных и смежных 
технологий, в том числе с привлечением внебюджетных источников 
финансирования; 

3) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации "Развитие культуры", утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 
2014 года № 317, следующих мероприятий: 

реконструкция здания Дома народного творчества и кино 
"Центральный" (Калужская область г. Калуга, ул. Кирова, д. 31), 

строительство Центра культурного развития в г. Балабаново 
Боровского района Калужской области (Калужская область, Боровский 
район, г. Балабаново, ул. Пионера-героя Вани Андрианова, д. 1). 

2. Министерству просвещения Российской Федерации совместно с 
Правительством Калужской области рассмотреть вопрос о включении 
Калужской области в перечень регионов-участников проекта по 
созданию в 2023–2027 годах передовых общеобразовательных 
организаций, реализуемого во исполнение поручений Президента 
Российской Федерации от 26 января 2023 года № Пр-144 (пункт 4), 
от 30 ноября 2023 года № Пр-2371 (подпункт "г" пункта 1), указаний 
Президента Российской Федерации от 30 мая 2023 года № Пр-1088, 
от 21 сентября 2023 года № Пр-1902. 

3. Правительству Калужской области представить в Правительство 
Российской Федерации предложение о реализации проекта по созданию 
в Калужской области международного научно-образовательного центра 
ядерных и смежных технологий. 

Комитет Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам 
На заседании комитета были заслушаны и обсуждены актуальные 

вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов субъектов 
Российской Федерации на примере Калужской области. Принята 
к сведению информация губернатора Калужской области В.В. Шапши. 

Комитет Совета Федерации по социальной политике 
На заседании комитета заслушаны и обсуждены актуальные 

вопросы реализации социальной политики в Калужской области. 
Принята к сведению информация Губернатора Калужской области 
В.В. Шапши и заместителя Губернатора Калужской области 
К.М. Горобцова. 
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Комитет решил направить для включения в проект постановления 
Совета Федерации рекомендации Правительству Российской 
Федерации рассмотреть с участием акционерного общества "ДОМ.РФ" 
вопрос о финансировании мероприятий по строительству лечебного 
корпуса государственного бюджетного учреждения здравоохранения 
Калужской области "Центральная межрайонная больница № 3" в 
г. Козельске и лечебного корпуса государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения Калужской области "Центральная 
межрайонная больница № 2" в г. Людинове в соответствии с Правилами 
финансирования проектов с использованием облигаций 
специализированных обществ проектного финансирования, 
утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации 
от 31 декабря 2020 года № 2459. 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета обсуждены вопросы повышения 
экологической безопасности водных объектов Калужской области. 

Комитет решил рекомендовать Правительству Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении в разрабатываемый 
федеральный проект по экологическому оздоровлению водных объектов 
Российской Федерации в 2025–2030 годах мероприятия по 
реконструкции очистных сооружений канализации города Калуги. 

Комитет Совета Федерации по экономической политике 
На заседании комитета обсуждались вопросы развития дорожной и 

транспортной инфраструктуры на территории Калужской области. 
По итогам обсуждения комитет решил направить для включения 

в проект постановления Совета Федерации следующие предложения: 
1. Правительству Российской Федерации рассмотреть с учетом 

наличия разработанной проектно-сметной документации вопрос о 
включении в государственную программу Российской Федерации 
"Развитие транспортной системы", утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации от 20 декабря 2017 года № 1596, 
следующих мероприятий: 

реконструкция автомобильной дороги А-108 "Московское большое 
кольцо" в Боровском районе на участке с км 4+785 по км 5+485; 

строительство автомобильной дороги "Ферзиково – Сугоново" – 
Захарово в Ферзиковском и Малоярославецком районах; 

строительство автомобильной дороги "Объездная автомобильная 
дорога п. Детчино" в Малоярославецком районе; 

реконструкция автомобильной дороги "Окружная дорога г. Калуги – 
Детчино – Малоярославец" – Детчино – Прудки – Захарово в 
Малоярославецком районе на участке с км 1+800 по км 25+177; 
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2. Министерству транспорта Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о включении в государственную программу Российской 
Федерации "Развитие транспортной системы" мероприятия по 
реконструкции участка автомобильной дороги по улице Северная 
(от транспортной развязки "Северный въезд" до железной дороги) в 
городе Обнинске. 

3. Министерству транспорта Российской Федерации, 
Федеральному агентству воздушного транспорта рассмотреть вопрос о 
включении в государственную программу Российской Федерации 
"Развитие транспортной системы" на 2025–2028 годы следующих 
мероприятий: 

"Развитие аэропорта в г. Калуге. Строительство дополнительного 
перрона с местами стоянок, рулежной дорожки. Строительство 
унифицированного места стоянки"; 

"Реконструкция аэропорта в г. Калуге. Удлинение существующей 
взлетно-посадочной полосы с увеличением прочности искусственного 
покрытия". 
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Общие сведения о Калужской области 
Калужская область образована в 1944 году2. Административный 

центр – город Калуга. 
Территория – 29,8 тыс. кв. километров. Население – 1070,9 тысячи 

человек. Доля городского населения – 74,9%, плотность населения – 
36 человек на 1 кв. километр. Национальный состав: русские – 91%, 
таджики – 2%, армяне – 1%, узбеки – 1%, другие национальности – 5%. 
Крупнейшие города: Калуга (334 тысячи человек), Обнинск (129,6 тысячи 
человек), Малоярославец (41,5 тысячи человек). В состав области 
входит 24 муниципальных района. 

Область входит в состав Центрального федерального округа 
(далее – ЦФО). Полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в ЦФО – И.О. Щеголев; куратор ЦФО, Заместитель 
Председателя Правительства Российской Федерации – Руководитель 
Аппарата Правительства Российской Федерации – Д.Ю. Григоренко. 
Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих в 
состав ЦФО, осуществляет заместитель Председателя Совета 
Федерации Ю.Л. Воробьев. 

Губернатор Калужской области 

Губернатор Калужской области – 
В.В. Шапша. Избран 13 сентября 2020 года, 
вступил в должность 16 сентября 2020 года, срок 
окончания полномочий – сентябрь 2025 года. 

Родился 20 сентября 1972 года в городе 
Обнинске Калужской области. В 1995 году 
окончил Обнинский институт атомной 
энергетики, в 2003 году – Государственный 
университет управления. 

1994–1995 годы – специалист Центра 
занятости населения города Обнинска Калужского областного центра 
занятости населения. 

1995–1997 годы – служба в Вооруженных Силах Российской 
Федерации. 

1997–2001 годы – специалист 1-й категории, начальник отдела, 
главный специалист, заместитель начальника Обнинского городского 
отдела департамента федеральной государственной службы занятости 
населения по Калужской области. 

2001–2002 годы – заместитель директора Обнинского городского 
центра занятости населения. 
                                                           
2 Указ Президиума Верховного Совета СССР от 5 июля 1944 года "Об образовании Калужской 
области в составе РСФСР". 
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2002–2004 годы – консультант вице-губернатора Калужской 
области, консультант заместителя Губернатора Калужской области. 

2004–2006 годы – исполнительный директор некоммерческого 
партнерства "Ока" (областная газета "Знамя") (город Калуга). 

2006–2015 годы – управляющий делами, заместитель главы 
Администрации города Обнинска по вопросам управления делами. 

2015–2020 годы – глава администрации городского округа "Город 
Обнинск". 

Февраль – сентябрь 2020 года – временно исполняющий 
обязанности Губернатора Калужской области (до вступления в 
должность лица, избранного Губернатором Калужской области). 

С сентября 2020 года – Губернатор Калужской области. 
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Представители органов государственной власти 
Калужской области в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Калужской области – 
А.Д. Артамонов. Дата начала полномочий – 
февраль 2020 года, срок окончания полномочий – 
сентябрь 2025 года. Председатель Комитета 
Совета Федерации по бюджету и финансовым 
рынкам. 

Родился 5 мая 1952 года. В 1974 году 
окончил Московский институт инженеров сельскохозяйственного 
производства имени В.П. Горячкина, в 1989 году – Московскую высшую 
партийную школу. 

Должность перед наделением полномочиями: Губернатор 
Калужской области. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Калужской области – А.А. Савин. Дата 
начала полномочий – сентябрь 2020 года, срок 
окончания полномочий – сентябрь 2025 года. 
Заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности. 

Родился 28 января 1962 года. В 1983 году окончил Брянский институт 
транспортного машиностроения, в 2008 году – Российскую академию 
государственной службы при Президенте Российской Федерации. 

Должность перед наделением полномочиями: начальник 
департамента Управления Президента Российской Федерации по 
внутренней политике Администрации Президента Российской 
Федерации; депутат Законодательного Собрания Калужской области 
VII созыва. 
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Председатель Законодательного Собрания Калужской области 
Председатель Законодательного Собрания 

Калужской области VII созыва – 
Г.С. Новосельцев. Избран 13 сентября 
2020 года, вступил в должность 24 сентября 
2020 года, срок окончания полномочий – 
сентябрь 2025 года. 

Родился 19 августа 1974 года в городе 
Валуйки Белгородской области. В 1996 году 
окончил Московский технологический институт, в 
2015 году – Российскую академию народного 
хозяйства и государственной службы при 
Президенте Российской Федерации. 

1997–2004 годы – коммерческая деятельность в сферах оптовой 
торговли и производства на территориях Калужской области и города 
Москвы. 

2004–2006 годы – заместитель генерального директора, 
генеральный директор открытого акционерного общества "Калужская 
ипотечная корпорация". 

2006–2010 годы – заместитель генерального директора, 
генеральный директор индустриального парка "Ворсино" (Калужская 
область). 

2010–2016 годы – временно исполняющий обязанности главы, 
глава администрации муниципального образования муниципального 
района "Боровский район" (Калужская область). 

2016–2018 годы – заместитель Губернатора Калужской области. 
2018–2020 годы – заместитель Губернатора Калужской области – 

руководитель администрации Губернатора Калужской области. 
С сентября 2020 года – депутат, председатель Законодательного 

Собрания Калужской области VII созыва. 
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Законодательное Собрание Калужской области 

Первый заместитель Председателя 
Законодательного Собрания Калужской 
области VII созыва – В.С. Бабурин. 

Действующий состав Законода-
тельного Собрания Калужской области 
(VII созыв) избран 13 сентября 2020 года 
сроком на 5 лет в количестве 
40 депутатов: 20 депутатов избраны 

по партийным спискам, 20 депутатов – по одномандатным 
избирательным округам1. 

В структуре Законодательного 
Собрания Калужской области 6 комитетов: 
по агропромышленному комплексу; по 
бюджету, финансам и налогам; по 
государственному управлению и местному 
самоуправлению; по законодательству; по 
социальной политике; по экономической 
политике2. 

При Законодательном Собрании Калужской области создан 
Молодежный парламент3. 

                               
1 Закон Калужской области от 11 июня 2003 года № 215-ОЗ "О Законодательном Собрании Калужской 
области". 
2 Постановление Законодательного Собрания Калужской области от 20 октября 2016 года № 283 
"Об утверждении Положения о постоянных комитетах и комиссиях Законодательного Собрания 
Калужской области". 
3 Положение "О Молодежном парламенте при Законодательном Собрании Калужской области" 
утверждено постановлением Законодательного Собрания Калужской области от 22 июня 2023 года 
№ 821. 

Здание  
Законодательного Собрания 

Калужской области 
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О деятельности Законодательного Собрания Калужской области 

Информация о прохождении законопроектов и законов  
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу текущего созыва Законодательным 
Собранием Калужской области внесено 6 законопроектов, из которых по 
результатам рассмотрения 3 – отклонено, 1 – возвращен субъекту права 
законодательной инициативы, 2 – в настоящее время находятся на 
рассмотрении6. 

В Совет законодателей Российской Федерации Законодательным 
Собранием Калужской области с 2020 года по настоящее время  
внесено 13 законодательных инициатив: в отношении 10 из них  
принято решение не вносить в Государственную Думу; по 3 принято 
решение рекомендовать доработать проект законодательной 
инициативы с учетом предложений и замечаний комиссии Совета 
законодателей и затем повторно внести в Государственную Думу7. 

Тематика проектов законодательных инициатив, внесенных  
Законодательным Собранием Калужской области в Государственную Думу, ед. 

  

                                                           
6 Проект федерального закона № 283203-8 "О внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации" (в части оптимизации воинского учета) внесен в Государственную Думу 
24 января 2023 года; проект федерального закона № 406516-8 "О внесении изменений в статью 15 
Федерального закона "О миграционном учете иностранных граждан и лиц без гражданства в 
Российской Федерации" (о регистрации иностранного гражданина по месту жительства при 
соблюдении учетной нормы площади жилого помещения на одного человека) внесен в 
Государственную Думу 20 июля 2023 года. 
7 Проекты законодательных инициатив: № 7-1203 "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонарушениях по вопросам административной ответственности 
водителей легкового такси"; № 7-1439 "О внесении изменений в Лесной кодекс Российской 
Федерации" (в части наделения органов государственной власти субъектов Российской Федерации 
полномочиями по ликвидации несанкционированного размещения отходов производства и 
потребления на землях лесного фонда); № 7-1680 "О внесении изменения в часть 1.4 статьи 23.1 
Федерального закона "Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и иных объектов 
недвижимости и о внесении изменений в некоторые законодательные акты Российской Федерации". 

1
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Экология

Социальная политика

Экономическая политика

Национальная безопасность

Жилищно-коммунальное хозяйство

Государственное строительство 
и конституционные права граждан
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Бюджет Калужской области 
в 2022 году исполнен по доходам 
в объеме 87 млрд рублей (на 4,2% 
больше, чем в 2021 году). Расходы 
составили 91,7 млрд рублей 
(на 12% больше, чем в 2021 году). 
Дефицит – 4,7 млрд рублей. 

Площадь введенных в строй 
жилых домов в январе – ноябре 
2023 года составила 992,8 тыс. кв. 
метров (на 12,8% больше по 
сравнению с январем – ноябрем 

2022 года). В целом за 2022 год введено 
916,3 тыс. кв. метров (около 0,9 кв. метра на 
человека), в 2021 году – 862 тыс. кв. метров 
(около 0,8 кв. метра на человека). 

Коэффициент младенческой смерт-
ности за январь – октябрь 2023 года 
уменьшился на 12,1% и составил 2,9 на 
1 тысячу родившихся (по России – 
уменьшился на 4,7% и составил 4,1); 
за 2022 год – уменьшился на 11,2% 
по сравнению с 2021 годом и составил 
3,4 (по России – уменьшился на 2,8% 
и составил 4,5). 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата в октябре 
2023 года увеличилась на 15,3% 
(по сравнению с октябрем 2022 года) и 
составила 61 701 рубль. 

Суммарная задолженность по 
заработной плате на 1 декабря 2023 года 
отсутствовала. По состоянию на 1 декабря 
2022 года задолженность по заработной 
плате в регионе составляла 4,5 млн рублей. 

Реальные денежные доходы 
населения в третьем квартале 2023 года 
по сравнению с третьим кварталом 
2022 года увеличились на 3,8%. 

Площадь введенных в строй 
жилых домов, тыс. кв. м 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 

Численность постоянного 
населения Калужской области 
(по состоянию на начало года), 

тыс. человек 

Доходы бюджета Калужской области 
на 1 января 2023 года, млрд рублей 

БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 26,8% 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 73,2% 
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